

Para "Vanguardia"

"El Respeto al Derecho Ajeno, es la Paz"

Benito Juárez.

Palabras de oro, en los códigos de alta moral del mundo, del ilustre Benito Juárez, gloria y paladín de la democracia pura, de la noble patria azteca y la América entera.

Voces lapidarias, que a través de los siglos y los vaivenes del tiempo y del espacio, en el campo de

lucha de la Humanidad, conservarán por siempre su valor edificante y su solidez acrisolada de los preceptos claves, en la sabiduría armonía del mundo.

Dichosos los pueblos y los grandes conglomerados que han llegado por la práctica diaria de sus virtudes, a conocer que su derecho de hombres libres, termina precisamente don

de empieza el de su vecino, así como sabe que el alero de una casa está claramente definido por el tejado que le pertenece. Los pueblos que han sabido guiar su carro de lucha, por el derrotero de un mutuo respeto ciudadano; son indudablemente gentes felices, donde esa general comprensión de los derechos individuales y co

lectivos, han llegado a formar un ambiente natural y espontáneo de franca armonía y amplia fraternidad, donde lógica y planamente florece, como una rosa magnífica, la excelcitud de un honesto entendimiento de paz y prosperidad.

Entre nosotros, que raras veces, hemos guiado nuestras jornadas cívicas por los verdaderos cauces del

honor; esa cacareada paz, será siempre un mito y una dulce ilusión.

¿Podrá llamarse signo de paz, el hecho de que un hombre permanezca quieto, al frío acero de la balloneta oficial, o la cruel amenaza del presidio; mientras bulle en su corazón oprimido, un volcán de

Pasa a la 4a. Pág.

VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS
ANTE TODO Y
SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

CONCILIACION
DEMOCRATICA
HONDUREÑA

Año I | San Pedro Sula, Hond. C. A., Mayo 13 de 1947 | No. 46

Sección Editorial

La Dictadura y la Juventud Universitaria.

Pocas generaciones de Juventud hondureña han vivido un presente y contemplado un futuro tan desalentador como las que viven hoy bajo el régimen de la dictadura.

La dictadura actual de Honduras en casi tres lustros de defraudar los intereses nacionales no ha podido brindarle a la mayoría de la juventud universitaria hondureña más que el ejemplo y la técnica de sus fraudes; este lamentable infortunio no lo comenzó ciertamente la dictadura; el origen de esta desviación universitaria viene de más lejos, viene de allá donde la política criolla perdió sus caminos constructivos y la visión de la Patria para entregarse a las prácticas del arribismo. Desde aquél entonces en que la política se volvió fanatismo de colores y la Patria mercado irrestricto de ambiciosos, desde entonces comenzó la práctica de esta inversión moral que la dictadura encontró ya abonada para lograr cosechas de ejemplares selectos en la desersión de la Ética. La dictadura pues, sólo perfeccionó la técnica y aumentó la producción como se diría en tecnicismo comercial y ha sido esta técnica de relajo moral universitario la que ha hecho posible que con el respaldo de estas clases la dictadura se proclame aún como un ejemplo magnífico de Democracia Americana.

Si las clases universitarias inspiradas sólo en su ética y en su patriotismo no sólo no hubiera ofrecido su respaldo moral sino que hubieran condenado a la dictadura como lo exigía la calidad de auténticos universitarios, la dictadura no sería la afrenta que le significa hoy a la nación. Pero no fué así y no sigue siendo así; con tal ejemplo esta juventud ha visto y palpado que se puede impunemente en nombre de la Democracia, desterra, encarcelar, llenar de injurias y de descrédito y lograr en fin el infortunio de todo un pueblo con sólo aliarse a la farsa democrática actual. Pero dejemos las causas y vamos a las consecuencias.

La realidad de la juventud hondureña es triste,

Pasa a la 4a. Pa.

MIRADOR

—Por T. Miró—

**

ENFERMEDAD CRONICA

Nadie aprecia la salud sino hasta que enferma, así como nadie ansía la luz sino cuando está a oscuras. La Libertad es salud, luz, claridad para las colectividades.

En un organismo enfermo las células que lo componen están afectadas—unas más que otras—; también en el conglomerado o gran organismo social cada individuo se siente lesionado por las enfermedades comunes al grupo. Una dictadura es una enfermedad con síntomas característicos de servilismo, adulación, hominaje al crimen, irresponsabilidad... etc. Honduras padece dictadura crónica. Pero, si algún beneficio nos ha traído la dictadura es el despertar del pueblo con el deseo vehemente de recobrar la libertad perdida que ahora más que nunca reclama, pues repetimos que nada se necesita tanto como lo que se ha perdido.

COMPARACIONES DENIGRANTES

Hemos visto una hoja volante que probablemente fué la que anduvieron tirando unas palomitas de la paz. La hoja contiene el insulto más grosero tanto para el pueblo hondureño como para la persona a quien se le quiere hacer propaganda. En ella se dice que un señor de alturas a quien le gustan las labores agrícolas y quien tiene una hacienda bien administrada, por esa sola aptitud puede manejar al pueblo hondureño como presidente. El insulto es grande puesto que se nos

Pasa a la 4a. Pág.

Justicia...!!!

La rectitud de un gobernante se traduce en JUSTICIA para con el pueblo que le encomendó sus intereses. JUSTICIA debe ser una de las primeras condiciones para cimentar la paz y la armonía entre los gobernados; porque, de lo contrario, se pierde la fe y surge inevitablemente el temor. La obediencia, que nace del respeto, se convierte en simple miedo, agitando en las almas la desconfianza y la rebeldía. El espíritu de cooperación se embota.

El gobernante debe ser como un padre, cuya misión primordial es velar por la felicidad de sus gobernados impartiendo Justicia y evitando que unos pocos sean los que gocen de inmundicia y de prerrogativas que están vedadas a las mayorías.

En Honduras la Justicia dejó de ser una realidad para derivar en un mito, mito a cuya vera se han cometido los más dolorosos atropellos tanto más execrables cuanto más re-

Pasa a la 3a. Pág.

Si yo fuera Presidente

por JUAN PEREZ.

Continúo hoy con el Ramo de Educación, donde yo encargaría en el Departamento a un Maestro de relevantes méritos para ejercer las funciones de "Director de Educación". Este es uno de los ramos más importantes de la Administración Pública, dado el crecido número de analfabetas que tenemos, y pueblo que no lee forzadamente tiene que ir a la zaga. De ahí que el empeño que preste este funcionario a sus obligaciones tendrá que ser fructífero.

El Director de Educación como obligación primordial tiene la de vigilar por el estricto cumplimiento del Código de Educación, y la vigilancia de los planteles de enseñanza primaria y secundaria. La escogencia del personal docente debe hacerlo recomendando a los encargados de proponer las ternas, que éstas vengan con una semblanza de ca-

da uno de los profesores que se propongan, para resolver si son o no adecuados para el puesto en mira.

La organización de escuelas nocturnas de adultos en cada cabecera departamental y ciudades como pueblos importantes, debe constituir una de sus mayores preocupaciones, haciendo obligatoria la asistencia para los analfabetas, mediante disposiciones y cooperación de las autoridades. Para efecto de llegar al fondo del problema se valdría de los censos de población, requiriendo a todos los ciudadanos y notificándoles su obligación de asistir por el período necesario para aprender a leer.

Debería visitar las escuelas de su departamento en rotación a todos los distritos o municipios, y cada uno por lo menos dos veces al año. En los

Pasa a la 4a. Pág.

LEER Y ESCRIBIR

Comenzamos a reproducir fragmentos del estudio "LEER Y ESCRIBIR" del distinguido educador Alberto Masferrer y que fué ampliamente difundido en forma de folleto por orden del Ministro de Instrucción Pública de Honduras en el año de 1922.

I

La mitad de los salvadoreños no saben leer ni escribir.

De la otra mitad, la mayoría no lee nunca sino es una media docena de libros más dañosos que útiles, como el Oráculo, Magia Blanca y otros semejantes. Así resulta que la población, en su mayor parte, se nutre con supersticiones, ideas gastadas, prejuicios y consejas.

El pueblo, crédulo e irreflexivo, es presa fácil de conductores egoístas o ineptos. Va de un ídolo a otro, como quien no ha sospechado nunca lo que es un verdadero dios: de un seductor a otro, como quien nunca oyera palabras de verdad, salidas del corazón de un hombre verdadero. Si se compara su desarrollo mental con el alcanzado en el norte de Europa, se nota una diferencia que da lástima. A la par de aquellos, nosotros somos unos desdichados, sin idea remota de lo que es vida libre; creídos que la audacia puede suplirlo todo, que hablar mucho es saber mucho, que la discordia es sociabilidad, que ya casi nada tenemos que aprender, que el dinero es creador de los más altos dones, y el poder, algo que

está por encima de la justicia, de la ciencia y de la conducta.

Así es la atmósfera mental en que vivimos, y de la cual no podemos salir mientras la mayoría continúe incapaz de instruirse; y así habrá de continuar mientras el libro, que en la época actual es un instrumento indispensable de cultura, sea para ella inaccesible.

II

Tal como la vida se halla organizada en nuestros tiempos, un pueblo analfabeto será sin remedio el esclavo de un grupo de perversos de su propio suelo, o la presa fácil de cualquiera nación poderosa que desee absorberlo o dominarlo.

Porque el saber confiere a los hombres poderes inmensos: el hombre que sabe, si tiene además resolución y constancia, está siempre en capacidad de dominar al que no sabe. El ignorante es fatalmente la víctima, el esclavo del hombre instruido. Si no hay en éste una gran bondad, acabará siempre por explotar y tiranizar a los ignorantes que le rodean, y éstos, aun que hayan sido engañados y explotados cien veces, caerán de nuevo en las redes de aquellos. Porque es imposible que el ciego vea mientras no deje de ser ciego; y

el ignorante es un ciego.

Lo mismo que se dice de los individuos, cabe decir de las naciones. Pensar que una nación de ignorantes va a librarse de una nación culta, si ésta quiere someterla a su influencia o dominarla, es como pensar que en la lucha entre un ciego y un hombre que ve, las ventajas puedan estar de parte del ciego. En realidad, no hay otro destino para un pueblo ignorante, que el despotismo adentro y la dominación afuera.

III

La empleada de oficina, la vendedora de almacén, el mozo de café, el obrero y hasta la camarera de una gran ciudad del norte de Europa, piensan más, por lo general, reflexionan más y tienen mayor aptitud para juzgar de los acontecimientos y de los hombres, que muchas gentes de las que entre nosotros pasan por instruidas y se creen aptas para dirigirnos.

Y es natural que sea así; porque en Europa los conocimientos no se estancan sino que circulan sin cesar, como las corrientes marinas.

Las conferencias populares, los diarios, las revistas, las escuelas de todo género, los libros, los museos, los jardines zoológicos, la biblioteca a domicilio, los centros de lectura, las universidades ambulantes, forman una red viviente por donde las nociones, las ideas, los descubrimientos, los sistemas, se transmiten con la ve-

locidad de la chispa eléctrica, de un extremo a otro y hasta los últimos confines del cuerpo social. Que un grupo de sabios se reúna en Stockolmo o en La Haya, a estudiar un problema cualquiera del mayor interés, sea de ciencias, de arte, de industria, de política, y al momento se sabrá hasta en las más pequeñas aldeas de Alemania, de Holanda, de Bélgica, de Dinamarca, qué pensaron, qué dijeron, qué resolvieron; y aunque no todo se asimile, queda siempre una buena porción de ideas y hechos que se convierte en ciencia popular y que ya no saldrá de la circulación general. Y esta difusión resulta de que TODOS SABEN Y ACOSTUMBRAN LEER.

La prensa es ahí verdadero y universal trasmisor de los sucesos y de los pensamientos. Le Temps, The Times, cualquier diario importante de Londres, de Berlín, de Amberes, de Bruselas, de París, contienen diariamente estudios a fondo sobre toda clase de cuestiones, y como los lectores de esos diarios se cuentan por centenares de millar, aquellos estudios, fruto de las investigaciones de algún especialista que acaso gastara en ellas mucho tiempo, van en una mañana a impresionar el pensamiento de todo un país. Al día siguiente serán reproducidos en cinco o seis capitales de Europa, y en una semana, los hombres de cinco o seis naciones habrán pensado sobre el mismo asunto, y una verdadera comunión espí-

ritual se habrá operado entre ellos; gracias, no tanto a que se hallen unidos por el teléfono y el ferrocarril, como al hecho sencillo y fecundo DE QUE ESOS HOMBRES SABEN LEER Y ACOSTUMBRAN LEER.

Entre tanto, nosotros vivimos allá separados unos de otros como un abismo: el que piensa algo, el que aprende algo, se lo guarda, no sabe qué hacer con ello, porque no tiene medios para comunicarlo. Y como es una ley en todo que lo que no está en movimiento se arruina, esas ideas, esos conocimientos estancados, inertes, se oxidan y petrifican y acaban por aniquilar el cerebro de sus poseedores. Ese flujo y reflujo de las ideas, de los conocimientos, de los juicios, de las opiniones, que es la condición primordial y constante de una extensa y viviente mentalidad, no existe entre nosotros. El espíritu de análisis, la crítica, que es a la cultura del entendimiento como la máquina aventadora a la limpieza y selección del grano, es allá enteramente desconocida. El que encontró por ahí un retazo de idea, un sistema dislocado, una serie de fantaseos, se aferra a ellos; los enclava en su cerebro como nuevas columnas de Hércules, y se dice así mismo: no hay más allá. Pasarán años y más años sin que una contradicción hiera su espíritu, y cuando por fin se encuentre con ella, como no tiene el hábito de renovarse, de examinar, de rectificar, lejos de acogerla y estudiarla, verá en ella una cosa chocante, una extravagancia, una ofensa, a veces un delito.

(CONTINUARA.)

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito. San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

Suscríbase Y ANUNCIE EN VANGUARDIA
Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

Taller de Ebanistería

Especialidad
trabajos de
carpintería
y ebanistería

La Universal

Fabricación
de muebles
combinados.

Sus órdenes serán atendidas inmediatamente por su propietario
SAN PEDRO SULA HONDURAS, C. A.

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya
Marto C. Rivas José Antonio Boodilla
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO.

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables.
Visite «LA MODA» hoy mismo.

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LOMEJOR

SI YO FUERA PRESIDENTE.

(Concluye)

Huelga decir que el Director de Asuntos Civiles tiene por obligación primordial la vigilancia del estricto cumplimiento de todas las leyes del país, y son muchas las que no se cumplen, unas por negligencia y otras por no lesionar intereses partidaristas, pero que si se aplican al contrario en ideas políticas. Para el caso tenemos la Ley de Bosques, una que es letra muerta y tan necesario su cumplimiento para la conservación de nuestro suelo.

En fin, es tan amplio el campo en esta sección del gobierno departamental, que individuos en estos puestos, poseídos de sana inteligencia, sentido patriótico y apego a la Ley, serian una garantía para los intereses nacionales y para la ciudadanía. Y dejarían de ser lo que ahora: politiqueros.

En mi próxima trataré de las funciones del "Director de Educación".

Justicia...!!!

Viene de la 1a. Pág.

petidos,
La libertad de prensa no existe sino para quienes alaban la dictadura y para quienes riegan incienso a los pies de los poderosos. La negación de esa libertad ha sido demostrada repetidas veces pues todo aquel que se ha atrevido a exteriorizar una palabra de crítica—aunque lleve el respaldo de la verdad—ha sido castigado, como no lo son ni los más peligrosos criminales. Y, al contemplar tanta injusticia, nuestras almas vibran estremecidas de angustia, sintiendonos arrollados en la ola de desvasación moral que envuelve a nuestro pueblo. Las nuevas generaciones que se levantan impetuosas, ardientes y limpias de toda mancha, son hundidas en el cieno de las cárceles o rechazadas a lejanas tie-

rras. A esas nuevas generaciones se las hace retroceder y con ellas retrocede Honduras pues, en vez de prosperar y elevarse victoriosa sobre la sólida base de sus impulsos creadores queda sujeta por las férreas manos de la crueldad y la ignorancia. Más, sin embargo, tenemos que seguir luchando; ese es nuestro deber. Debemos hacer todo lo posible por salvar nuestra Patria y más que todo nuestra fé. Tenemos que experimentar una a una las consecuencias que acarrea el sostenimiento de ese ideal sublime sin desmayar; siempre fieles a nuestras convicciones.
La lucha es titánica contra la ignorancia y el imperio del mal, contra hombres de moral pervertida, contra la fuerza bruta.
x x x

A la cordillera interminable de desterrados se suma hoy el nombre del Lic. Antonio Madrid h. Director de "Vanguardia", cuya labor en pro del mejoramiento del país hemos apreciado ampliamente a través de sus artículos. Es el primer golpe, sabemos que faltan muchos, pero ello no nos arredra. A falta de los hombres seguiremos las mujeres en pie de lucha, y "Vanguardia" sabrá ser digno de la confianza que han depositado todos los hondureños que ansían ver a nuestra patria libre de opresión y de miseria.

Virginia MEZA.

SALON PACO

No el mejor - pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales— es el mejor.

PAGINAS DE UN DIARIO

Por la Reproducción: OSCAR A. FLORES.

— de REPERTORIO DE HONDURAS —

(Concluye)

—El éxito del amar está en principiar con la mujer que amamos por donde los otros hayan terminado.

—¡Qué retintín más fastidioso y más necio ese de los periódicos al servicio del fascismo criollo, con la canción cilla de la paz, de la bendita paz! ¿Qué los jardines florecen? . . . La Paz. ¿Qué hace un espléndido sol? La Paz. ¿Que llueve? La Paz. ¿Que una mujer dió a luz a un niño, o un novio besó a su novia? La Paz. ¿Que hace tiempo no me da gripe? La Paz. ¿Que Juan, Pedro o Francisco ganan en su trabajo L 200.00 mensuales? La Paz. Todo, hasta lo más natural y corriente—en la vida individual o colectiva de los hombres es fruto de la bendita paz. Yo me pregunto: ¿Estos hombres que han hecho de la adulonía lucrativa profesión, padecen tal anemia cerebral que no son capaces de inventar

para justificar lo injustificable otro estribillo menos pobre que ese de la mentada paz? ¿La tiranía, entre todas sus "virtudes" tiene también la de volver más tontos a los que de por sí lo son? "El poder embrucete", como decía Nietsche. Pero no sólo a los que lo ejercen—ésto no sería lo más grave—sino también a quienes sirven el poder.

MIÉRCOLES 26

—Los casados tienen una puerta de salvación: el divorcio.

—Otra vez, en mi pensamiento, el cadáver de una ilusión que murió al nacer.

—Una frase de Valle Inclán que lei hace muchos años y que hoy—no sé por qué—se me ha venido al recuerdo en forma inesperada: ". . . desde entonces compadezco a los desgraciados que, engañados por una mujer se consumen sin volver a besarla . . . Para ellos será eternamente un misterio la exaltación gloriosa de la carne.

—DEMAGOGIA. Hablar de las excelencias de la libertad mientras a espaldas de la ley se pisotea la figura augusta de la Democracia. Esto es lo que hacen las dictaduras y los individuos indecentes que las sirven por mezquinos intereses.

—Cuando Dios se enoja, ¿dirá malas palabras?

INDICADOR

VANGUARDIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño".

Director:

Rodolfo Pastor Zelaya

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Ing. Antonio Bográn h. Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L 0.50
Número suelto L 0.15
Número atrasado L 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

Anuncie en
VANGUARDIA

FARMACIA P A Z Medicinas frescas
Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda
SAN PEDRO SULA

Cinco Lempira ni un Centávo más

Cuesta el libro de **CORTE Y CONFECCION "CREATION"** que la Profesora doña Cristina Hernández de Gómez ha escrito para usted en la ciudad de El Progreso, Yoro. Gírele ese valor y ella por su cuenta y riesgo se lo pondrá en sus manos.

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

LA COLMENA

de SERAFIN ROMERO

LE ofrece a Usted toda clase de víveres y abarrotes frescos al por mayor y menor a los precios más bajos de la plaza en el Mercado del Distrito.

VISITELO Y SE CONVENCERA
TELEFONO 207 -:- SAN PEDRO SULA

Depto de Cortés Honduras, A. C.

Envíe firmada la CEDULA adjunta
COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureño

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....
Edad.....
Residencia y Vecindario.....
Oficio o Profesión.....
Firma del Correligionario

Centro Médico Hondureño

El 1º de marzo próximo abrirá sus puertas el **CENTRO MEDICO HONDUREÑO** formado por especialistas con práctica en EE. UU. y Europa.

«Anestecista, oídos, nariz y garganta» Doctor Napoleón Alcerro. «Ojos» Doctores Ramón Larios Contreras, Efraín Ochoa Reina. «Cardiología»: Dr. Mario Díaz Quintanilla. «Niños»: Doctor Gilberto Osorio Contreras. «Ginecología y Partos»: Dr. Manuel Sequeiros. «Laboratorio»: Doctor Jorge E. Zepeda. «Neurología»: (en la ciudad de La Paz) Doctor Ramón Alcerro Castro h.

El Centro Médico Hondureño, trabajará en en conexión con la CLINICA OCHSNER de New Orleans, La.

Tegucigalpa, Altos de La Hoya, costado sur de la Imprenta Nacional.

A. Martínez M.

-:- SU SASTRE -:-

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca delicios

VISITE **El Chimborazo** de MOLINITA

EN SAN PEDRO SULA

Cuando compre Calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe a pié pero con calzado LAITANO.

LA DICTADURA Y...

Viene la 1a. Pág.

bochornosa y de un futuro con sólo caminos derrotistas.- Si comenzamos desde arriba, desde esa Institución llamada Universidad, representativa en todo país conciente de la cultura y la responsabilidad nacional, si comenzamos desde allí para analizar la responsabilidad y la cultura de las clases universitarias ¡qué hondo desconsuelo y qué amarga realidad se infiere del grado de moral universitaria! Fuera de uno o dos países en América no hay otro ejemplo como el de Honduras en el que la Universidad haya desconocido de un modo tan lamentable su responsabilidad en la Ética universitaria. Nosotros diríamos sin alejarnos de la verdad que la Universidad en Honduras tiene gran responsabilidad en la inmoralidad de muchas clases universitarias; esta magnífica institución que debió haber sido siempre la gestora de ciudadanos responsables en el bienestar y dignidad de la nación está precisamente convertida en una burla más a las auténticas aspiraciones nacionales; de ella, en lugar de egresar elementos pulidos en responsabilidad ciudadana y adecuada capacitación profesional se ha hecho sólo una maquinaria más al servicio de la dictadura.

No podía ser de otra manera; cuando la arbitrariedad y el odio político destierran o encarcelan a lo mejor de sus intelectuales, no queda más camino que suplantarlos con lo que buenamente va quedando a mano....

Si en los últimos tres lustros el Gobierno se hubiera empeñado en colocar a lo mejor de la intelectualidad del país en el seno de la Universidad, Honduras estuviera cosechando a estas horas elementos sobresalientes en el campo de la cultura y la Universidad podría estar orgullosa de su obra. Aquellos elementos realmente apreciables que han egresado de nuestra universidad en los últimos lustros conservan su calidad de apreciables porque valieron y valen por sí mismos; los otros, la mayoría, pertenecen a la clase de juventud que se ha encorvado; la clase que antes de traspasar los dinteles de la Universidad llevaba ya el sello de la claudicación, y del favor oficial.

A cambio de todo esto tan vergonzoso de decirlo, cuáles son los horizontes que se le está brindando a la auténtica juventud universitaria hondureña? ¿Dónde está esa juventud vigorosa del Foro hondureño estudiando y discutiendo con valentía y patriotismo nuestros problemas sociales, económicos y jurídicos? ¿Dónde está esa otra juventud hondureña destacada en las ciencias matemáticas resolviéndole al país, bajo los auspicios del Estado, sus problemas de vialidad, interviniendo en la industria nacional, en la agricultura científica o en el saneamiento del país. ¿Dónde está nuestra juventud destacándose con valores positivos en la literatura nacional? ¿Dónde está nuestra juventud médica investigando, bajo el celo del Estado, las dolencias de nuestro pueblo enfermo? ¿Dónde están los Maestros destacados de la Medicina Nacional preparando juventudes orgullosas de su saber científico? ¿Dónde está la intervención del Estado en la educación nacional de Post-graduados? ¿Dónde nuestros centros de investigación científica? y por fin para no pedir mucho, ¿dónde está siquiera una única publicación científica lo suficientemente seria en sus trabajos para no apenarnos de ellos allí no más al otro lado de la frontera? ... nada, absolutamente nada.... La juventud intelectual de Honduras se debate en un estancamiento sin precedentes si se toma en cuenta lo mucho que pudo haberse hecho sólo con poca voluntad y cuando a la juventud intelectual de un pueblo no sólo se le estanca sino que se le retrocede y se le invierte, a esa juventud se le está preparando un destino de ilotas y no una Patria de Bien....

Pero lo más triste no termina aquí; lo más triste de Honduras es que SOBRE su juventud intelectual se levanta otra juventud acomodaticia; una juventud que pasó por la Universidad no quizás para capacitarse ni en la Ciencia, ni en los problemas sociales, ni en la Ética sino para abdicar de su moral y por una paradoja aprovechar la cultura para degradarse de un modo tan lastimoso. Es así como contemplamos clases universitarias que con la disculpa de solidaridad, fidelidad, gratitud, y hasta convicción po-

Si yo fuera . . .

Viene de la 1a. Pág.

sectores rurales que tengan más de 15 niños organizar escuelas aunque sea de un grado, es decir que una escuela que se organice con 20 niños en el primer grado éstos deben seguir por 5 años más hasta cursar el sexto, y luego empezar en el primer grado con una nueva dotación de alumnos, aunque algunos de ellos ya alcancen la edad de 9 o 10 años.

El Director de Educación debe estudiar los presupuestos de enseñanza y hacer las recomendaciones para que se aumenten o modifiquen, ante el Gobernador Departamental, quien a su vez lo haría ante el Ministro del Ramo para su examen definitivo, así como para sus recomendaciones en la inclu-

sión de éstos en el Presupuesto General de Gastos. Deliberadamente he dejado por último la observación de que en ningún aspecto los empleados de su ramo podrán tomar parte en política, como para que se grave en la mente de los que me honren leyendo esta columna. El maestro en funciones no puede ni debe ser político. Debe limitarse a ejercer el derecho del sufragio. Deben sostenerse en sus puestos —como todos los demás empleados públicos— por competencia, laboriosidad y honradez, y no debe ser necesario hacer públicas declaraciones de adhesión o adulación para conservarse en servicio, menos, mucho menos, los empleados públicos que que sobre ellos ejerzan autoridad exigirles, o si quiera sugerirles, directa o indirectamente semejante desplante.

MIRADOR . . .

Viene de la 1a. Pág.

compara con una hacienda, en que el ganado es la masa, el pueblo hondureño, este pueblo sufrido y estoico que hasta ahora ha soportado con calma todos los desmanes de una camarilla irresponsable. Y, no solamente, para el pueblo es denigrante la hojita esa, sino que también lo es para el señor Ingeniero y hacendado, puesto que sus méritos se le amenguan al comparar las responsabilidades de un puesto de tan gran importancia con la administración de una hacienda. Tan pocos méritos le conceden? Bueno, esto es pura propaganda electoral y allá ellos,—cuánto más imbecilmente se comporten, mejor para la oposición. Sin embargo, si alguien de la oposición hiciera propaganda, aunque no tan imbecil, ¿qué crees tú querido lector que harían los de arriba?

EMIGRADOS VOLUNTARIOS

Un periodista de los "condicionales" (pagados) en un arranque de divina inspiración dice que ya es momento de que se expulsa toda la materia "amorfa" que según él está envenenando nuestros predios nacionales. Al referirse a esa materia "amorfa" hace alusión a los periodistas independientes y a todas las personas honestas que adversan la dictadura actual. Probablemente el señor de las ideas luminosas por estar encerrado en su Torre de Marfil no se ha dado cuenta que ese momento llegó hace mucho tiempo y que la materia "amorfa" ha estado siendo expulsada con intervalos pero sin interrupción. El último hecho de expulsión está reciente, aunque tal vez esto no lo sepa el sesudo escritor; si acaso lo ignora le contaremos el suceso. El Lic. Antonio Madrid, h. Heriberto Girón Jácome y Arturo Hernández fueron apresados y sacados a empujones (valga la expresión) del país, los citados señores como materia "amorfa" que son, fueron amontonados en un camión que los dejó en un pueblo fronterizo y después un piquete de soldados los fué a encaminar hasta cerca de la frontera donde se les dejó al garete pero con orden de pasar a Guatemala lo cual hicieron con dificultades sin cuento pero "voluntariamente" ¡claro, no podía ser de otro modo!

- La Migueleña -

D E

Salvador Orellana

Vende Muebles hechos y hace a plazos
Sepa escoger sus modelos y pida gusto
que se le atenderá.

Esmero Puntualidad. Honradez.
San Pedro Sula, Honduras, C. A.

lítica (?) pretenden esconder todo lo poco valioso que los ha vuelto no la solidaridad ni la convicción política sino su miedo o su incapacidad para luchar en el ambiente sin la protección de esas influencias que antes de acreditarlos los empujan cada vez más por caminos bien lejanos hasta del respeto personal que se merecen.

Esta juventud universitaria que se está nulificando tan lastimosamente no tiene del todo la culpa porque fuerzas tremendas de corrupción se empeñan en degradarla para disponer así de elementos que las justifiquen, y lo duro, lo triste es que esta juventud así envileciéndose no tiene todavía el valor de sacudir el peso de su degradación y va caminando como irresponsable, vacía, estéril, sin fulgores en su juventud que les haga volver las pupilas a las alturas de la dignidad hecha Patria, hecha Orgullo, vuelta en fin razón fecunda de vivir y de luchar....

R O D O L F O P A S T O R Z E L A Y A

EL RESPETO.....

Viene de la 1a. Pág.

ansias de libertad? Nunca. Un hombre amenazado de esa manera, permanecerá quieto y haciéndose el muerto, para salvar su pellejo. Y lo mismo pasa con los pueblos oprimidos, no les queda otro remedio que hacerse el muerto, mientras situaciones especiales, que tardan pero llegan, vengan a devolverles sus derechos y sus libertades usurpadas por una minoría de mediocridad

perversa. "El respeto al derecho ajeno, es la paz", donde tarde o temprano florecerá el sol de la libertad, reconquistada por hombres más compresivos y humanos.

San José de Costa Rica,
Abril de 1947.

Federico HERRERA A.

Anuncie en
VANGUARDIA

SALON PACO

No el mejor pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales— es el mejor.